

## ADVERTENCIAS.

Los señores suscritores de provincias cuyo abono concluyó en fin del mes pasado, se servirán renovar lo si quieren recibir sin atraso nuestro periódico.

Igualmente rogamos á aquellos que tienen aun sin abonar el primer trimestre de LA OLIVA, se sirvan remitir á esta Administracion su importe en letras sobre correos ó sellos de cartas.

Para la buena administracion de correos, nuestros suscritores marcarán la direccion mas breve y segura que quieren se ponga en las fajas.

VIGO 9 DE ABRIL.

¿De dónde sopla el viento á los moderados que sin descanso nos provocan, nos insultan, y nos amenazan? ¿Es que fué vana ilusion el concepto que hemos formado de su conducta en el mando? ¿Es que les calumniaban los pueblos, la prensa independiente y la extranjera? ¿Es que la opinion pública se ha extraviado hasta el punto de llamar verdugos á los ángeles, é impostores á los que nos querian redimir? ¿Conocemos á los moderados por culpas nacidas y muertas en su corazon de las que Dios fué solo testigo infalible? ¿Ó acaso se trata de delitos descubiertos y probados, que están en la conciencia de todos, y para todos son evidentes? ¿Son acaso libros de sivilas las conculcaciones del pacto fundamental y de las leyes, el lujo de arbitrariedad, las persecuciones en masa, las deportaciones numerosas, las dilapidaciones de los caudales públicos?

Las fortunas que levantaron no son los edificios encantados de Ariosto fabricados por la fantasia del poeta: sus violencias, su inmoderado poderio, su opresion, sus usurpaciones, y su lujo oriental no son rumores esparcidos por autores inciertos, sino hechos verídicos y auténticos probados con las lágrimas de los pueblos, con la miseria de los pueblos, y con la indignacion de los pueblos.

A vista de esto se concibe mal, como los moderados, que se dan á sí mismos el dictado de hábiles, y que se suponen de una profunda penetracion, se lanzan tan impudicamente á derramar insultos sobre la honradez y la inocencia de los mejores patricios; pero el hecho es por desgracia demasiado claro y evidente. A vista de esto se concibe mal, como los moderados, que no son tan simples que caigan en la imprudencia y temeridad, hagan todos los días un agravio á los hombres de la revolucion de Julio y á la Representacion nacional una afrenta.

Confesamos que al leer los diarios moderados nos sorprendemos, y no sabemos como al tiempo de escribirlos no les vienen á la memoria, para helarlos, una inmensidad de reflexiones y hechos, que debian tener constantemente á la vista, como la mano misteriosa en el convite de Baltasar. Nosotros sabemos solamente las cosas que han traspirado por las grietas del edificio inmoral, dentro del que fabricaban tantos y tan enormes delitos y desvergüenzas; y sin embargo nos hallamos sobrecogidos de espanto: pero ellos, que han sido los autores interesados en este drama bochornoso, y que debian esquivar toda polémica acre, ó ser muy circunspectos y templados en ella, revelan con su procacidad un cinismo repugnante porque cada una de sus falsas palabras les cae sobre el rostro como lava ardiente, y les imprime un sello indeleble é infamante.

¿En donde está, pues, la incógnita de estos problemas? Es muy posible que obedezcan á una consigna de su ídolo adorado: es muy posible, que les aliente la mar-

cha demasiado generosa y poco premeditada de nuestro gobierno: es posible que los puestos oficiales que ocupan les inspiren confianza para un dia de prueba.... y es posible que nos movamos sobre un volcan, del que no estamos demasiado apercebidos los progresistas, y que solo ellos conocerán perfectamente... pues á no ser asi, bien saben que corrian el peligro de quedar abrasados en ese fuego vehemente, que están encendiendo entre ellos y la nacion á quien despreciaron, saquearon y desmoralizaron.

Es muy posible tambien, que su táctica sea un ardid maquiavélico. Acriminando las reputaciones mas acrisoladas, provocan á los diarios progresistas á la defensa y los alejan del terreno de los ataques de que no pueden defenderse. Además se echarán la cuenta de que nada malo podrá decirseles, de que no hayan sido autores ó cómplices, y no teniendo que perder, creen conquistar algun terreno suponiendo en nuestro partido y en nuestros hombres sus vicios y defectos; pero se engañan: están demasiado conocidos para que nadie los crea: sus lábios no tienen autoridad; y aunque predicaran el evangelio serian escuchados por los pueblos con el desprecio, y una nueva maldicion ceniría sus manchadas frentes.

Retírese á esos hijos espúreos de los puestos oficiales, que es en donde pueden dañar la revolucion, y despues permítaseles servirse de la libertad para destruirla, como ellos dicen.

No los temamos como particulares, ni como publicistas; fuera de nosotros esa impaciencia por sus virulentos y contrarrevolucionarios artículos: que digan y escriban cuanto quieran, pues solo embrollos y mentiras podrán decir, y el embrollo y la mentira se desacreditan por sí mismos. No los temamos, no, porque nosotros solo peceremos cuando seamos opresores; cuando seamos, lo que fueron los moderados, los verdugos de la nacion.

Insertamos con gusto el siguiente artículo que nos ha sido dirigido por nuestro jóven y apreciable suscriptor señor F. M.—Nos complacemos en que la juventud gallega se aproveche de las columnas de LA OLIVA; y por nuestra parte le alentamos á que espese sus ideas y pensamientos sobre cualquiera de los asuntos ya políticos, ya administrativos, ya comerciales, etc., que puedan no solo favorecer á Galicia sino tambien á toda la Nacion.

Hé aquí lo que dice el remitido:

«Causanos dolor y nos llena el corazon de amargo sentimiento, ver que Galicia lejos de seguir el curso natural de los pueblos, su riqueza decrece y la miseria aumenta de día en día.

Las cuatro provincias de Galicia, por la feracidad de su suelo, debian bastarse á sí mismas: nada necesitan del resto de España; y sin embargo, Galicia es la parte mas infeliz y pobre de la nacion. ¿En que consiste? Son tantas las causas que á ello contribuyen, que seria necesario, para enumerarlas y desenvolverlas convenientemente, llenar muchas páginas y mayores conocimientos é inteligencia de la que nosotros poseemos: nos concretaremos, pues, á apuntar algunas solamente.

1.ª La renta ó interés que paga el colono al propietario, es mayor de la que en conciencia le pertenece. Veamos.

Un ferrado de trigo en renta anual, cuesta aproximadamente de 100 á 160 rs. El ferrado de grano, en el mercado vale de 12 á 15, y dando al dinero el interés legal del 6 p<sup>o</sup>, tenemos que el colono paga muy cerca de la mitad mas de lo que debiera.

2.ª El propietario arrienda sus haciendas con la imposicion de uno, dos ó tres ferrados de grano segun los terrenos, por ferrado de tierra, que deben ser satisfechos indispensablemente cójase ó no.

Estas dos causas, que hacen del labrador gallego un verdadero esclavo, pudieran tolerarse si los propietarios trabajasen en favor de los colonos. Estos, faltos de recursos de todo género y de la instruccion necesaria, laborean las tierras lo mismo que lo hacian sus abuelos; nada de innovacion, de invencion, ni la menor ayuda de los que tienen obligacion de enseñarlos.

Si los propietarios con su capital y sus luces propagasen las mejoras que en otros países se hicieron en el ramo agrícola, el colono cojeria mas, y mucho mas podria pagar; y se evitaria de este modo la emigracion de nuestros hermanos para servir de esclavos en América, y en España mismo, donde la necesidad les obliga á ejercer inmundos oficios, debiendo, como debieran, tener trabajo y pan en su propio país.

3.ª El labrador propietario, que es la parte mas insignificante, tampoco tiene capital ni luces para emprender las mejoras que los adelantos y la civilizacion del siglo reclaman; pero que, si las viesan adoptar y palpasen los beneficios de una nueva y acertada explotacion de la riqueza, no dejarían de emprenderla, por su propio interés.

4.ª Galicia ha sido, y es hoy aun, como un país conquistado, del cual ningun gobierno se ha cuidado: diganlo sino la falta de vias de comunicacion, y el recargo de sus contribuciones. Los abundantes vinos del Rívero, á 14 ó 15 leguas, cuestan el doble de su valor, por tener que portearlos á lomo: los centenos y las carnes de cerdo de la montaña, se hallan en igual caso; y, á pesar de esto, la contribucion se paga bajo el mismo pie que en Andalucía y Valencia. Trátennos mejor los gobernantes y nos ayudarán á levantar de la miseria.

5.ª Hay pueblos aun, en que, por una mala costumbre, siguen pagando al clero, además de la cuota que por culto y personal se señala en los presupuestos generales de la nacion, uno ó dos ferrados de fruto por cada matrimonio; y esto se hace á vista y consentimiento de las autoridades locales, que no quieren, ó no saben, poner coto á esta gavela que mas de una vez es reclamada en justicia.

A todas estas trabas injustas y vejatorias, que todas gravitan sobre el enflaquecido y demacrado labrador gallego, que riega los campos con el sudor de su frente, y que no recoge mas producto de su improbo trabajo que un péximo pedazon de pan que tan caro le cuesta, muchas pudiéramos añadir. Y este pueblo, honrado cual ninguno, sumiso y paciente como un cordero, vió en pos de sí ¡peste y hambre! y sufrió su suerte resignado. Si otra provincia hubiera padecido tanto, Cataluña por ejemplo, se hubiera levantado en masa pidiendo pan y trabajo, puesto que pan y trabajo les faltaba; mas el carácter propio del pueblo gallego impidele turbar, ni un momento siquiera, el orden público á que son tan afectos; antes prefieren morir llenos de hambre. Somos por eso mejor mirados? No; pero Dios premia en el cielo al que padece injusticias en la tierra!

26 de marzo de 1856.

E. F. y M.

Los preparativos para la construccion del telégrafo siguen con rapidéz. Además del alambre, está ya en Santander la herramienta necesaria para ambas líneas y los aparatos para las cuatro primeras estaciones. Estos no son, como hasta aqui, del sistema inglés, es decir, de agujas, que hablan ó espresan por medio de sus movimientos, recogidos por el ojo práctico del telegrafista: son del sistema americano de Morse, que deja impreso el despacho por medio de puntos y rayas ejecutadas con un punzon en una tira de papel, y está por lo tanto menos sujeto á errores. Además proceden del mejor taller de Paris, el de Mr. Moulleron, y es muy

probable que en ninguna otra línea de España se pongan de este fabricante, por ser mas caros. El contratista prefiere economizar, según una carta que hemos visto, en otros artículos lo que en los aparatos pudiera pagar menos, porque de ellos depende principalmente la bondad de la línea.

El gobierno aun no ha resuelto sobre la indicacion de los cables a Valenza y al Lazareto hecha por un diputado de la provincia de Orense y firmada por los de esta.

El reconocimiento y estudio de la navegacion del Miño por el Estado, no tendrá esta vez mas resultado que las anteriores. El gobierno se niega á permitir que los ingenieros del distrito abandonen los trabajos pendientes para ocuparse de este, como se ha negado para que se dediquen al estudio del ferro-carril de la Coruña y de Vigo, solicitado con instancia por los respectivos concesionarios.

No permitiendo esto, y no habiendo ingenieros del Estado sobrantes, quedará por consiguiente nuevamente aplazado este otro estudio, sino es que cualquiera de los redactores del *Restaurador* ó sus amigos de acá se propongan ejecutarlo de su cuenta. Seria de sentir que dejasen tomar la delantera á una de las nuevas sociedades de crédito extranjeras establecidas en Madrid, que ha pedido sobre el particular noticias á un diputado de esta provincia y otro de la de Orense, y sabemos que se las han dado.

Los diputados todos de la provincia de Galicia dirigieron al Director del periódico *La Nacion* el siguiente comunicado.

Muy señor nuestro: En el núm. 2,399 del periódico *La Nacion* correspondiente al último día 28, se hace una escitacion á los diputados de Galicia para que manifiesten si es exacto, como dijo un diario de la tarde, que cierto conflicto ocurrido entre ellos y el ministro de Gracia y Justicia tuvo por origen el no haber satisfecho este señor sus peticiones de empleos.

Los diputados que suscriben se consideran obligados por su propia dignidad á declarar esplicitamente que no dirigieron ninguna pretension de carácter particular al señor ministro de Gracia y Justicia, y que en el caso de haber alguna disidencia no seria nunca motivada por causas tan mezquinas como las que equivocada ó malévolamente se han supuesto.

Por lo que toca á nuestros votos en la Asamblea creemos escusado decir que de ningún modo influye ni influirá jamas en ellos el estado de nuestras relaciones particulares con los consejeros de la corona.

Nuestros votos no han tenido, ni tienen, ni tendrán mas inspiradores que nuestra conciencia y nuestro patriotismo.

Después del suelto que antecede hemos leído en el diario *La Asociacion* lo que sigue:

Según se nos ha dicho por conducto fidedigno, parece ser que los Sres. diputados á Cortes por la provincia de Galicia, han tenido un *meeting*, cuyo principal objeto ha sido ponerse de acuerdo para la conducta que han de observar respecto al Sr. Arias Uriá.

Se dice que este señor y el subsecretario señor Aguiar y Mella dejarán sus puestos en la primera ocasion oportuna y decorosa que se les presente.

Por de pronto nos adelantamos á decir, que ciertos rumores de sustitucion no satisfacen á la opinion pública, que por tantos títulos y razones, exige haya en el poder hombres de probidad, consecuencia y verdadero progreso, los cuales vayan adelante y no retrocedan un ápice. Esto en caso de ser cierta la salida de los señores Uriá y Aguiar.

Es completamente falso cuanto dicen estos días los periódicos de Madrid, de que se le haya encontrado á una mujer que vino en el coche de Pontevedra á esta, papeles de gran importancia, que revelaban una conspiracion política.

En Lugo va á crearse un Banco local de emision y descuentos por el Crédito moviliario español, esperándose solo el dictámen de la Diputacion provincial sobre las bases propuestas.

Otro tanto se pretende hacer en la Coruña. Nos alegramos.

Una catástrofe horrible acaba de consumarse en las aguas del Estrecho del Gibraltar. El vapor de hierro *Miño* que hacia escala en este puerto y se dirigia á Cádiz con 25 hombres de tripulacion y 98 pasajeros, de los cuales habia tomado 34 en Málaga; á las dos de la madrugada, creemos que del día 28 al doblar el Cabo Carnero, fué pasado por ojo por una fragata inglesa que navegaba á Gibraltar. De las 123 personas que iban á bordo del *Miño*, nos escriben que solo se han salvado 21: de ellas 6 pertenecen á la clase de pasajeros, y los 15 restantes á la tripulacion del buque.

Sentimos profundamente la pérdida de tan excelente vapor, y acompañamos en el dolor á las familias de tantos desgraciados. Fué noticia esta que ha consternado á todo el pueblo de Vigo.

El *Clamor de Galicia* última, en un corto pero elegante artículo de fondo manifiesta y proclama el derecho de reunion para el trabajador, si esto, dice, ha de llegar á conocer sus derechos, que son los de todo hombre libre. Que no basta demostrar sino que es preciso convencer, para lo que se hacen necesarios esos debates públicos ó reuniones locales.

Estamos en un todo conformes con la opinion de nuestro colega.

Incesantes y unánimes son las quejas que diariamente se oyen fulminar contra la mala administracion y peor política del gobernador de Orense.

Por prudencia y porque no se crea apasionada nuestra oposicion á un hombre que no conocemos, hemos dejado estos días de dar publicidad á varios documentos que personas respetabilísimas de aquella infeliz provincia nos remitieron, de donde resulta, en todo, no muy bien parado el señor Gimenez Cuenca. No hemos hecho mas que abstenernos por ahora.

Como una prueba de que no somos nosotros solos en reprobar la conducta de dicho señor, sino que lo es casi unánime la prensa toda de España, véase lo que á un periódico

de Madrid escribe su corresponsal de Rivadavia. No se comprende como hay gobiernos que sostengan á hombres que no están identificados con la situacion, ni hombres que quieran vivir de una situacion que no es la suya.

Rivadavia 27.—Suplicamos al señor Escosura se digne registrar el expediente de don Juan Gimenez Cuenca, y que medite si un hombre que era santo y bueno para servir á un ministerio presidido por Narváez, lo podrá ser para el que preside el duque de la Victoria: si el que era buen fiscal en el Consejo Real, cuando lejos de desamortizar, se amortizaba, etc. etc. Medítelo bien el señor Escosura.

PARTE OFICIAL.

Extracto de la GACETA.

Las Gacetas de los días 1.º, 2.º, 3.º y 4.º, publican los siguientes documentos importantes:

Real orden mandando pasar á informe del tribunal contencioso-administrativo el expediente de subasta del ferro-carril de Sevilla á Jerez.—Otra concediendo á D. Santiago Beronier la autorizacion competente para que pueda hacer los estudios necesarios para proyectar el desecamiento de las marismas situadas en los términos de Sanlúcar de Barrameda, Trabujena y Lebrija.—Otra concediendo permiso á D. Santiago del Chao para establecer un lavadero de lanas en las márgenes del rio Valdesneda.—Otra autorizando á D. Tomas Coromina para que tomando el agua del rio Guadalentin, riegue los términos de Pozo Alcon é Hinojare, en la de Jaen, y el de Zujar en la de Granada.—Otra publicando el programa para la exposicion agricola, que ha de celebrarse en Francia, á fin de que los gobernadores civiles lo publiquen á los espositores.

Real decreto accediendo á la permuta que de sus respectivas plazas han solicitado D. Francisco Martinez Moza y D. José Maria Martinez Lopez de Ayala, magistrados de las audiencias de Sevilla y Granada.—Otro accediendo á la que han pretendido los magistrados de Valladolid y Cáceres, D. Victoriano Nadas y D. Prudencio Saens Abales.—Otro nombrando magistrado en comision de la audiencia de Zaragoza mientras D. José Royá se halla desempeñando en el Congreso su cargo de diputado, á D. Ignacio Carrasco Inar, cesante de ascenso.—Real orden declarando constituida la sociedad de Crédito moviliario español desde el 20 de marzo en que reunido el consejo de administracion nombró presidente y vicepresidente á D. José Joaquin de Osma y D. Eugenio Duclerc.—Otra aprobando los estatutos y reglamentos de la sociedad española mercantil é industrial.—Otra concediendo autorizacion á D. Juan Moreno Benitez para hacer los estudios de un ferro-carril para el acarreo del combustible, minerales y metales de las minas de Rio-Tinto á terminar en un punto de la costa, bien en las inmediaciones de Huelva ó bien en la ribera del Guadalquivir junto á Sevilla.—Otra negando una instancia de varios individuos arrendatarios de aguas del canal imperial de Aragon, en solicitud de que el uso del agua que tienen contratada de sol á sol pueda ser estensivo á las horas de la noche.

Real orden modificando el testo de la de 12 de julio sobre imposicion de la cuota que por subsidio deben pagar los торnos sencillos ó sin plataforma que se hallen en los establecimientos de ferreteria ó cerrajería.—Otra disponiendo las reglas en virtud de cómo se ha de hacer la entrega de los títulos de la deuda personal.—Otra disponiendo los derechos que han de pagar á su introduccion los rosarios de las clases que designa.—Otra disponiendo la tramitacion que han de seguir los expedientes de los que soliciten aprovechamiento de aguas del canal imperial de Aragon.

Extracto del BOLETIN de la Provincia.

El *Boletín* del 4 contiene de mas interesante. Por la capitania general de Galicia se anuncia para el día 10 la subasta de la conduccion á Puerto-Rico y Cuba, de varios individuos de tropa.—Por la Diputacion se publican las condiciones para la reparacion de la carretera provincial de Vigo á Puente-Cesurés, cuya subasta tendrá lugar el 13 del actual en la secretaria de la misma corporacion.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

MADRID 31 de Marzo.

Después de lo que anuncia hoy el telégrafo afirmando que se ha establecido la paz europea, casi nada puedo decir de las cosas de la Peninsula en que además de la falta de diarios por ser hoy lunes y no publicarse sino los de la tarde me hacen ser parco en la reseña que de los sucesos actuales quisiera hacerlos. La importancia de la celebracion de la paz es tan grande en los presentes momentos que no me detengo siquiera en demostrarla. La buena amistad entre los ejércitos beligerantes, se demostró en la iluminacion espontánea que los rusos hicieron en la línea de Inkerman, tan pronto se supo en Sebastopol la noticia del alumbramiento de la emperatriz Eugenia. Para bien de las potencias beligerantes, la paz es una verdad, es el consuelo de las naciones que habian tomado parte en esa lucha gigantesca que parecia pronta á devorar los mejores hijos y los mas grandes tesoros de la Europa. Lo único que se ha ganado en esa guerra terrible, ha sido demostrar á los que creían en la omnipotencia de la Rusia cuán engañados se hallaban en sus creencias. Por ahora nada se sabe acerca de las condiciones con que se ha celebrado el tratado, pronto los periódicos extranjeros nos darán mas noticias que me apresuraré á comunicarlas. Una sola cosa temo, y es respecto á la Cerdeña, estoy seguro que esta potencia á quien tanto se ha halagado para que entrase á formar parte de las divisiones aliadas, habrá sido la olvidada y engañada en sus esperanzas.

Ayer han celebrado los diputados progresistas en el salon de presupuestos una nueva reunion. Se ha leído en él un programa de gobierno, debido según se nos ha asegurado al Sr. D. José Olóza. En la discusion que se siguió después de que el Sr. Bautista Alonso felicitó á la comision por su trabajo, hablaron entre otros los Sres. Feijóo, Sotomayor y Calvo Asensio, recordando lo necesario que es dar prestigio al clero.

No me detengo en hablaros de este interesante documento político que os copio á continuacion. Es el credo del partido progresista: hé aqui el manifiesto.

AL PARTIDO PROGRESISTA.

Todos los partidos políticos, en que desgraciadamente se divide la na-

cion, han sentido á un mismo tiempo la necesidad de estrechar sus filas, desplegar al aire sus banderas y marchar uniformes al término de su larga y costosa jornada. El bando moderado procura reorganizar su destacada hueste, apaciguar sus discordias y borrar el rastro de sangre que dejó en el país su cruel y corruptora administracion; los absolutistas, á pesar de tan repetidos descalabros y del fácil y glorioso triunfo que acaba de obtener la causa de la civilizacion y de la libertad, mantienen viva la fe de sus creencias, y estan prevenidos y dispuestos á arrojar á la pelea; y los republicanos, pues este es su verdadero nombre, alentados con la esperanza de que el tiempo y la predicacion han de darles en breve la victoria, allegan cada día nuevas fuerzas y combaten contra todos sus enemigos con el brío de la juventud y con la ventaja de la irresponsabilidad que hasta ahora gozan, por no haber tenido parte en la direccion del Estado. Magnífico espectáculo seria este, si renunciando todos á su fuerza material, cuyos triunfos son tan costosos como efimeros, librasen el éxito de sus esperanzas al puro desinteresado patriotismo, á la bondad de sus doctrinas y al ejercicio de las virtudes útiles al Estado.

En medio de estos aprestos no podia permanecer en la inaccion el partido progresista, aunque el mas fuerte y numeroso de todos, que ni la fuerza ni el número aprovechan sin la union, ni debe vivir desprevenido quien por tantos contrarios puede ser atacado, ni aun desunido y desorganizado imponía respeto su fuerza, ¿quién se atreverá á disputarle la victoria al ver ordenadas y estrechamente unidas sus formidables legiones? Su título, el mas honroso y racional de todos, tanto que no se concibe como hay quien no se glorie de llevarlo; su moralidad que abonan y enaltecen sus mismos contrarios; su perseverancia que no han podido vencer once años de continuo y cruento martirio; sus doctrinas tan favorables á la civilizacion y bienestar de los pueblos; su dignidad en la desgracia; su generosidad en el triunfo, y además de esto su gefe, el primer soldado de la libertad y sin segundo en honradez y patriotismo, apoyo á un tiempo del trono y del pueblo, dan al partido progresista mas fuerza y vigor que á otro ninguno. Dar cohesion á esta fuerza y empleo á este vigor es obra tan fácil como útil.

Ejemplo insigne de esto acaban de daros vuestros representantes en las Cortes. Reunirse, ordenarse, presentar la batalla y obtener la victoria ha sido obra de pocos días. Que hagan lo mismo todos nuestros hermanos, que sigan nuestro ejemplo todos los españoles amantes de la libertad, y entonces debemos esperar tranquilos los ataques de los enemigos. No es de creer, sin embargo, que seamos atacados de frente: demasiado saben que así no triunfarán. Pero de su campalanzan al nuestro la tea de la discordia, y es preciso que todos acudamos á apagarla.

Los que como nosotros han pasado ya por tan amargas pruebas, los que unidos por su amor á la libertad, unidos serian sacrificados por sus enemigos, los que tienen un mismo pensamiento el día de la victoria y una misma suerte el día de la reaccion, no pueden ser vencidos sino se separan después de vencer. ¿Y cómo se han de separar si todos quieren lo mismo? Nuestro partido no tiene que decir cuáles son sus doctrinas y aspiraciones porque hace mucho tiempo que la nacion las conoce. Y si algunos piensan que estamos divididos en puntos capitales se equivocan miserablemente, porque todos los progresistas tienen un mismo deseo, un mismo pensamiento.

Todos queremos el trono de doña Isabel II y su dinastía, descansando sobre la ancha base de nuestras libertades con tanta sangre compradas.

Queremos la Constitucion votada por unas Cortes que á juzgar por la libertad con que fueron elegidas, representan fielmente la voluntad del pueblo.

Queremos que se desarrolle su espíritu en todas aquellas leyes cuyo auxilio dá vigor á la vida de los pueblos y afianza las instituciones liberales.

Queremos el orden y el respeto á las autoridades y estamos dispuestos á sostener uno y otro tanto, como el que mas, aunque lo proclamemos menos.

Queremos que se lleve á cabo con rapidez la grande obra de la desamortizacion que ha de aumentar prodigiosamente la riqueza y poderío de España.

Queremos todas las economías (y ojalá el funesto legado de las pasadas administraciones nos hubiesen permitido hacer mas!) que sean compatibles con las necesidades del país, la buena inversion de los impuestos y un sistema de Hacienda mas sencillo y acomodado á nuestros principios.

Queremos que se promuevan las mejoras materiales, fomentando nuestra agricultura, librando al comercio de las trabas que aun le entorpecen, alentando la industria y dotando al país de las vías de comunicacion que por de pronto ocuparán útilmente á nuestros braceros, y luego aumentarán el bienestar de las clases productoras tan dignas de protección.

Queremos que todos los funcionarios públicos ayuden con lealtad y celo á cumplir las miras de un gobierno liberal y justo.

Queremos que se atienda con actividad al armamento y organizacion de la Milicia Nacional, hija predilecta de nuestro partido y que, en union con el ejército, es el baluarte de la libertad y del orden público.

Queremos abrir nuestros brazos á esa juventud ilustrada y generosa que ama la libertad como nosotros, y está dispuesta á combatir en su defensa.

Queremos vivir estrechamente unidos á nuestro gefe el Duque de la Victoria, y contribuir á que no se mengue su merecido y necesario prestigio.

Queremos, en fin, todo progreso compatible con la monarquía y provechoso á los pueblos.

Y todo esto que queremos lo tenemos ya en parte, lo demás lo obtendremos luego. Poco nos queda ya que andar para llegar al término de nuestro trabajos camino, pero cuanto mas gloriosas sean nuestras conquistas, mas importante es su conservacion. ¿Queréis conservarlas? ¿Queréis aumentarlas? Pues oid nuestra voz amiga, seguid las instrucciones que acompañan á este manifiesto, y los pueblos á cuyo bien aspiramos, se verán por siempre libres de sus dos terribles enemigos: el despotismo y la anarquía.

Madrid 31 de marzo de 1855.

IDEM 4 de abril.

La discusion sobre el nuevo proyecto para cubrir el déficit, proyecto presentado por el centro progresista, sigue á toda prisa y lleva trazas de concluir pronto. Los diputados de la fraccion avanzada del Congreso, han protestado y son los únicos que acosan y apuran al gobierno para que no esquilme de nuevo al país con contribuciones que con el nombre que sea, son siempre odiosas. ¡La derrama y la contribucion de consumos no se parecen? Ya son pues tres centros, ó mejor dicho tres grupos los que forman los diputados en que se hallan reunidos todos los partidos políticos. El primer centro potente al principio é infundiendo serios temores era formado por los moderados, los santones y algunos mas que buscaban con todo afan un lugar donde ser vistos y llamar sobre si la atención pública. El segundo centro se levanta á su vez como movido de un secreto resorte á defender sus reales, las verdaderas doctrinas del partido progresista, á este mismo partido á quien veían ir rodando de abismo en abismo á su destruccion. El tercero, no es un poder que impulse, no es mas que una voz que protesta y que cumple con su deber.

Atravesando estamos una época de conmocion general. Si á la cuestion política añadís las cien y cien pequeñas cuestiones que surgen de aquella, vemos que atravesamos sobre un volcan, sin saber á donde dirigirnos, ni á quien pedir auxilio.

El ayuntamiento de esta corte ha hecho dimision en masa; acerca de este grave acontecimiento he aqui lo que dice un diario de hoy, que es lo unico que se sabe hasta ahora.

«Dos diarios de ayer anuncian que el ayuntamiento de Madrid en masa ha presentado su dimision al gobierno, pero no dan pormenores sobre este grave suceso. Segun nuestras noticias, el motivo de este hecho han sido contestaciones graves entre la municipalidad y el ministro de la Gobernacion y autoridad civil de Madrid respecto á la cuestion de pósitos. Parece que, autorizado á ello por una real orden y acompañado de la diputacion provincial, el Sr. Cardero se presentó anteayer en el seno del ayuntamiento para examinar el estado de los pósitos, fundándose en que la municipalidad no le habia remitido los datos que con repeticion habia pedido el gobierno. La municipalidad hizo constar que en octubre habia contestado á las comunicaciones del gobierno, aun cuando no lo hiciera á las posteriores, y esto dió lugar á graves altercados, que han terminado con la dimision colectiva de los concejales de Madrid. Parece están resueltos á no retirarla si el gobierno no les otorga una amplia satisfaccion, y para alcanzarla el ayuntamiento nombró una comision compuesta del sindico señor Sicilia, que no ha ido á Palencia, para cuyo gobierno civil se le nombró, y de los señores Entrambas-Aguas, Chavarri y Santin de Quevedo. Esta comision ha debido tener ayer una conferencia con el ministro de la Gobernacion.»

La cuestion de desamortizacion en las provincias vascongadas, ha tomado un carácter alarmante, contra lo que se esperaba los ayuntamientos no han hecho dimision, y ha surgido de aqui un grave conflicto para el gobierno quien por su parte ha suspendido de un golpe *ab irato* la publicacion del *Boletin de comercio* de Bilbao, que sostenia las doctrinas de no-desamortizacion.

Agregad á esto los rumores de un nuevo alboroto en Lorea y tendreis una idea de lo que pasa en la Peninsula.

Tambien las graves noticias que un diario de la tarde ha publicado ayer, nos hacen temer que la reaccion asome su cabeza en ese pais tan adicto siempre á las ideas liberales. Una carta recibida de Vigo anunciaba la sorpresa de varios pliegos; ese suceso de que estareis mas enterados que nosotros ha puesto en alarma á todos los que ven el trabajo de zapa que los enemigos de la actual situacion están llevando á cabo en nuestra desgraciada Galicia.

Por las gacetas de los periódicos de la corte vemos el sinnúmero de asesinatos y suicidios que se han perpetrado en pocos dias. Su número es bastante crecido, los suicidios llegan á seis y en cuanto á los asesinatos no podemos decir si son otros tantos ó mas.

Estos dias se habla, aunque creemos sin fundamento alguno, de haberse presentado á la firma el nuevo arreglo del ministerio de la Gobernacion, al que seguirá mas tarde el de Hacienda.

La cuestion de la Puerta del Sol ocupa hoy la atencion publica. El nuevo proyecto es una obra monstruosa. El derribo llega por un lado hasta la Aduana, figuraos por los demas sitios hasta donde llegará siguiendo la misma proporcion. Creemos que se presentarán grandes obstáculos, aun cuando conocemos el carácter enérgico y decidido del actual ministro de la Gobernacion.

Estos dias han llegado á esta corte procedentes de Leon, el secretario de aquel gobierno civil y varios comisionados de la diputacion provincial de aquella provincia, para ponerse de acuerdo con sus representantes de la Asamblea para remover todos los obstáculos que se opongan á la realizacion del ferro-carril del poniente.

Tambien ha llegado á esta corte el antiguo republicano y director del Huracan Sr. D. Patricio Olavarria.

Os creo sabedores del atentado de que acaba de ser víctima en la Habana el Sr. Obispo de Cuba. Cartas de aquel pais dan esperanzas de salvarle la vida que en un principio se creyó en peligro.

Ayer han corrido rumores, acerca de la salida del Sr. Arias Uria, hoy puedo aseguraros que están completamente desvanecidos. Este señor está tan pegado á la silla ministerial como los demas colegas del ministerio. El Sr. Olózaga (don José) era el designado para sustituirle.

Parece que la inauguracion del ferro-carril de Valladolid no se efectuará hasta el 20 del presente. El general Espartero asistirá á aquella ceremonia y de allí pasará á Burgos, Logroño y Zaragoza, regresando de aquel punto á Madrid.

CRÓNICA UNIVERSAL.

LA PEPITOPOLIS.

Poema épico de Orlando Furioso.

Los que al sainete dais el apetito  
¿Visteis chiste en el mundo mas salado  
Que ver al microscópico Pepito  
A un espadon de Nacional pegado?  
Dicen que ha sido aborto de un mosquito  
A quien fecundizó vil moderado  
Como todos escaso de materia,  
Y al fin vino á engendrar esta miseria!

Miradlo como inquieto cabecea  
Pegando en cada paso presto brinco,  
¿Visteis parodia mas brutal y fea  
Del espantoso, saltador esquinco?  
Miradlo como grita y cacarea  
Sosteniendo que cuatro y dos son cinco.  
D. Pepe, en su papel de los debates,  
¿A cómo vende usted los disparates?

Miradlo por delante—es amarillo,  
Miradlo por detrás—es encarnado,  
Miradlo por un lado—es pardo-grillo,  
Miradlo por el otro—abigarrado;  
Es oficial y es cabo de cuchillo  
Que empuña el bandolero moderado.  
D. Pepe, jardinero de mil flores,  
¿A cómo vende usted esos colores?

Es este el que á la altura de la suela  
Allá en los tiempos de Murillo el Bravo  
Se le acercó pidiéndole una escuela  
Despidiendo dulzuras de guayabo:  
Pidió sin dignidad tal bagatela  
Fija en tierra la vista del esclavo,  
Y al pronunciar el fallo el Presidente  
Torpe escondió la miserable frente.

Es este aquel ilustre ciudadano  
Que en el pasado triunfo progresista  
Del fusil apartó la súcia mano  
Siendo una multa su mejor conquista.  
Y con rastrera lengua de villano  
Luego aduló á Sartorius el pancista

Diciendo que era un hombre de talento.  
¿Cuándo vio miel la boca del jumento!

Mas viendo que este empuje salió vano  
Vuelve contra los suyos la cuchilla,  
Quiso volar con alas de milano  
Y se encontró con fuerzas de avecilla.  
Valiente sin igual republicano  
Se proclama en la corte de Castilla.  
¿Miserable reptil que abrió la boca  
Y al sol miró desde la calva roca!

Tal es la varia sorprendente historia  
De D. Pepe político Proteo;  
Otro cante su altísima memoria  
Levantando su nombre al apogeo  
En donde los chispazos de su gloria  
Den color á su rostro obtuso y feo,  
Y brille con estraña gentileza  
Su temblorosa y bárbara cabeza.

FENOMENO.

REVISTA.—Reasumiremos en esta especie de revista las noticias siguientes que recibimos de varios puntos de Galicia.

—En Verin hay alguna desidencia entre la oficialidad de la benemérita M. N., á consecuencia de haber hecho renuncia el comandante de la misma, por motivos que ignoramos.

—En Orense hubo el dia 1.º una funcion de teatro bastante variada por la seccion de declamacion del Liceo artistico y literario de aquella ciudad. Se pusieron, y fueron bien interpretadas en escena, segun nuestro corresponsal, las piezas siguientes: *La mujer del artista*, *Una apuesta* y *Una noche deliciosa*. Al último se leyeron varias composiciones poéticas de bastante mérito. El gobernador sigue cada dia siendo antipático para aquellos habitantes. No lo estrañamos, pues los antecedentes nada lo recomiendan.

—En socorro, la junta de gobierno de la Congregacion del Apóstol remitió el 26 del pasado 4,000 rs. á la casa inclusa de Santiago. En esta ciudad sigue hablándose del *célebre banquete*. Es la pesadilla de la gente reaccionaria. Las tropas que allí se reunieron nada obran. Se piensa ya en una compañía lírico-dramática para las próximas fiestas del Apóstol.

ÁRBOLES DE POLONIA.—Los venidos de este pais, como son oriundos de un clima frio y parte del tiempo están envueltos entre las sombras de la noche, necesitan de basura, expresion feliz de Mirabeau, para que puedan vivir. Por eso se les figura á los polacos, que la Oliva, árbol hermoso y de climas templados, necesita de los mismos elementos para que crezca y pueda dar fruto.

Diremos, pues, al *Restaurador*, que no parece entender el cultivo de este árbol, que es indígena del pais y que no necesita que la Diputacion lo aclimate, ni le haga ningun conservatorio; pues el gran número de jardineros que contribuyen á su cultivo, hace innecesario el apoyo de aquella corporacion, y tampoco tiene necesidad de andar *hostiatim* pidiendo para su cultivo, como á otros hemos visto.

Si la Oliva produce fruto ó no, el tiempo lo dirá, si Dios nos libra del *oidium polacorum*, y el correo les dará la noticia. ¿Y por qué no ha de producir fruto, si es árbol indígena y lleno de lozanía? Si fuese un *Faro-owsky*, habria que echarle *aceite* para que diese *girasoles*, ó que alguna *corporacion* le sostuviese, ó siendo de esos que llaman *Restaurador-owsky*, que pululan en las lagunas de los climas sombríos, seria necesario abonarlos con basura. Pero ¿la Oliva? no precisa mas que sol y aire libre.

EL CABALLERO DE LOS PROYECTOS.—Ya no somos nosotros solos en atacar al Sr. Gimenez Cuenca; ya no es LA OLIVA la que le debe dar tan malos ratos que le haga *patear de placer* en los dias que le toca recibir el número de este periódico. La fecunda imaginacion y genio inventivo del gobernador de Orense, llega hasta mas allá del Cáucaso y sus mismos adversarios le hacen justicia.

Ved sino, queridos lectores, los tajos y mandobles que *El Restaurador*, periódico moderado (mas moderado aun que el Sr. Gimenez Cuenca que es cuanto hay que decir), dirige contra este señor en una correspondencia de aquella ciudad.

«La historia de tan maravillosas concepciones grangearia no menos fama al historiador que al héroe, á quien entre los infinitos de su género que en esta misera edad pululan, cuadraria como de molde el título de *Caballero de los Proyectos*. El mundo estupefacto, abriendo el libro al acaso, leeria en cada página:

CAP. CCXXXI.

«De como el muy intrépido Caballero de los Proyectos arrojó los fatídicos mandobles del gigante cólera-morbo con exorcismos y conjuros, y voló en socorro de los coléricos en alas de su imaginacion: todo sin salir de su escritorio.»

CAP. D.

«De como el muy florido Caballero de Los Proyectos libertó del hambre á las huérfanas, viudas, niños y lisiados con la perspectiva de 10,000 duros en jardines.»

CAP. M.

«De como el Caballero de los Proyectos acometió la nunca vista empresa de abrir un acueducto de viento ó canal de riego sin agua en verano.»

CAP. MM.

«De como el hazañoso Caballero de los Proyectos se ha propuesto el difícil paso de bailar en la maroma, mirando adelante y atras comiendo á dos carrillos.»

etc. etc.»

La verdad: despues de todo esto, nosotros en el pellejo del Sr. Gimenez Cuenca para acabarnos de inmortalizar, lo que haríamos seria comprar un organillo, irnos al Posio, y por dos cuartos enseñar á los chiquillos la nueva ciudad de Jauja, ó sea *maravillosidades* de la ciudad de Orense, puesto que no le es dado á aquellos habitantes conocer sus obras mas que por el puro crisol de su loca fantasia. ¿Si será poeta el *mozo cruo* este?

Todo puede ser.  
Y á todo esto ¿que dirá su satélite y nunca bien ponderado *Faro de Vigo*?

COSAS QUE RIÑEN DE VERSE JUNTAS.—El amor y las mugeres feas y viejas; la vergüenza y los polacos de España; el palacio de las constituyentes y la estatua de Cervantes; la poesia y los versos de A. Esperon. Ademas de esto y siguiendo el refran *de aquellos polvos vienen estos lodos*, se dan la mano de amigos, el ministerio Sartorius y la revolucion de Julio, la

tolerancia religiosa y los intolerantes discursos de Nocedal, el sueño y los artículos del Sr. Esperon.

BOLETIN COMERCIAL.

Vigo 9 de abril.

PRECIOS CORRIENTES AL POR MAYOR EN ALMACEN.

Aceite, 52 1/2 á 53 1/2.—Arroz, 124 rs. quintal gallego.—Aguardiente de holandá, 82 á 84 duros.—Idem de anís de 80 á 82 id.—Idem de caña de 63 á 64 id.—Azúcar blanco á 48 rs. arroba.—Idem quebrado de 40 á 44 rs. id. segun clase.—Harinas de 1.º, 2.º y 3.º clase 23, 23, 21.

PRECIOS CORRIENTES EN BAHIA.

Aguardiente de holandá á 80 pesos pipa.—Id. de anís á 78 id.—Id de caña 58 á 60 id.

VALLADOLID 4 de abril.—Trigo en el canal de 39 1/2 á 40 1/2 rs. fanega de 92 libras.—Harina de primera clase, á 18 reales arroba. Id. de segunda, á 16. Id. de tercera á 14. Id. de cuarta á 12. Salvados de primera á 12 rs. fanega. Id. de segunda, á 8 Id. de tercera á 6 1/2.

JEREZ 3 de abril. Trigo, 61 á 64.—Cebada, 33 á 34.—Habas 43 á 46.—Carbanzos 60 á 103.—Alverjones, 50 á 52.—Maiz de 39 á 40.—Alpiste de 40 á 42.—Harinas, en rama 19 rs. arroba, en flor 23.—Carnes.—Vaca 29 á 36.—Carnero á 26.—Cerdo 23 á 44.—Aceite 47 á 50.—Pan, de 17 á 22 cuartos hogaza.

SEVILLA 2 de abril. Trigos fuertes de 52 á 62.—Cebada, de 36 á 38.—Carbanzos, 73 á 00.—Habas 40 á 41.—Aceite, En la Calzada, para el consumo 00 á 44.—Lanas, Fina blanca, 65 á 80. Basta, de 44 á 50.

SANTANDER 2 de abril. Harinas.—El mercado no se encuentra en mucha calma, pero los ánimos están abatidos por falta de órdenes del extranjero, y por el desenlace de la guerra de Oriente, por cuyas razones crecen cada dia las pretensiones del comprador. Asi es que, de varias partidas vendidas ayer y hoy, en cantidad de alguna consideracion, han sido realizadas segun nuestras noticias, al precio de 19 rs. arroba disponible y para el 20 del corriente.

SAN SEBASTIAN 2 de abril. Garbanzos de 1.º á 160 rs. vn. fanega (guip.)—Habichuelas blancas de 56 á 70 rs. vn. f.—Arroz de dos pasadas de 32 á 34 rs. arb.—Aceite de 65 á 67 rs. arb.—Tocino añejo de 70 á 80 rs. arb.—Vino de Málaga á 64 rs. arb.—Jabon pinta azul á 56 rs. arb.—Bacalao truchuela á 35 rs. arb.—Id Noruega de 36 á 37 rs. arb.—Azúcar blanco 15 1/4 ps. qq. (falta.)—Café á 17 duros qq.—Canela Ceilan de 20 á 24 rs. lib. segun clase.—Cacao guayaquil de 20 á 20 1/4 ps. qq.—Id. Caracas de 36 á 45 ps. segun clase.—Harinas de 1.º, 2.º, 3.º y 4.º á 22, 20, 18 y 15 á 16.

VARIEDADES.

REVISTA DE MADRID.

Paris está desierto, en cambio Madrid se ostenta orgulloso, se engalana, se contonea, como diria Victor Hugo, y recibe con los brazos abiertos á los que abandona á su, un tiempo, dichoso rival. No creais que *Madrid* y *Paris* son las dos capitales que llevan este nombre, no, son dos largas y estrechas calles del Prado en donde se agolpan, se magullan, se miran, rien, coquetean, murmuran y se aburren muchos de los dichosos vecinos de la coronada villa.

Al decirnos pues que Paris está desierto, os digo que llega la primavera, que los árboles se visten de verdes hojas, que vuelven las tardes sosegadas, los cielos tranquilos, los vientos perfumados, los paseos por la mañana del Retiro, y por la tarde á la Fuente Castellana para venir, como un rio que despues de recorrer cien y cien campañas se arroja en el mar que le recibe indiferente, tal vez como á un amigo importuno á reunirse en el Prado, esa última parada, esa especie de Corte de milagros desde todos los desocupados, elegantes, hambrientos, poetas, periodistas, jugadores de bolsa, artistas sin ella, estudiantes, mugerillas, aristócratas, pilluelos, vendedoras de piñones y banderas, y tantas otras personas honradas que cruzan silenciosas, distraidas é indiferentes por las calles de la villa y corte de Madrid, pasan y se codean, vienen y desaparecen, gritan ó callan para evaporarse en un momento dado, y dejar huérfano y solo aquel paseo tan animado poco ha y tan radiante de hermosura.

Si fuera á hablaros de este mes, de este mes que pasa para siempre sin dejar mas que recuerdos, os diríamos que ha sido harto desdichado, pues no ha dado á la nacion un nuevo ministerio, lo unico, lo comun, lo mas fácil que podia darnos.

En cambio los duelos estuvieron de moda dentro y fuera: en la calle y en la casa. Un personaje de cierta corte, pero que tenia la desgracia de ser como si dijéramos un ministro de policia, asistió á un baile, donde el dueño de casa no halló un medio mas fácil para decirle que se retirase, que asegurarle que allí no se necesitaba policia. El buen señor se dió por aludido, se batieron, le mató; última fase de esa costumbre bárbara de los siglos medios; lo unico serio, en esa farsa de mal gusto, es donde no se va sino á matar, á morir, ó á volver á su casa cubierto de ridículo. En España, apesar de tener, segun aseguran, los hijos de este suelo de bendicion y de ministerios, una sangre mas ardiente, el duelo no tuvo sino principio. En cambio hubo dos, dos que se anunciaron en los periódicos, como una funcion teatral nueva, como la llegada de un Duque de Parma que viniere á reconocer como reina de España á quien no le importaba mal-dita la cosa semejante reconocimiento, y lo que es mas doloroso, á llevarse unos cuantos millones, que le debiamos no se potqué y de los cuales no pudo disfrutar tranquilamente.

Pasó semana Santa, con sus procesiones y sus trages de luto, sus monumentos y sus cuestaciones publicas.

Creo que no conoceréis aquella antigua costumbre, desterrada ya por fortuna, segun la cual solian en los barrios bajos hacer lo que llamaban un *pelele*, muñeco que formaban con trapos y el que adornaban con siete patas que quitaban una por una desde el domingo de Ramos, hasta que concluyendo el último dia con todas las patas del *pelele* le quemaban con gran grita y algazara.

Hubo como supondreis paseos por la calle Mayor hasta Palacio, en todo el jueves y viernes santo cesaron de rodar los carruajes públicos, y las visitas á los monumentos se corrieron en el mayor orden y con ese lujo que en tales dias despliega Madrid. Las mugeres abandonan las elegantes ca-

potas; y los trages de moare negro, y las mantillas de velo convierten nuestras madrileñas en cristianas fervorosas.

Las siete palabras de Hayden se cantaron admirablemente en la capilla real, por los individuos que componen aquella y los alumnos de ambos sexos del conservatorio; las niñas de Leganes lucieron como todos los años su gusto para la música y tanto aquí como en S. Antonio de los Portugueses fué innumerable la gente que acudió á escuchar las melodias religiosas que se dejan oír en semejantes dias en la mayor parte de las iglesias de la córte.

Quiero hablaros algo de las cuestraciones públicas, de esa especie de contribucion indirecta, de que no se acordó ni Bruil, ni el ministro *pluga*. En provincias se ha estereotipado esta costumbre, se han hecho innumerables ediciones, con la unica diferencia de que cuanto mas se alejan del original cuanto mas dignas de compasion se muestran. Vuestras elegantes darian la mitad de su vida por poder copiar ese *sprit*, ese no sé qué, que imprimen en todas sus cosas las mugeres de la córte, y que en vano tratan ellas de reproducir.

De una hermosa jóven que pedia en una de nuestras principales iglesias, elegante y graciosa á quien todos conocen en el Prado, que cruza el paseo de la Fuente Castellana, en uno de los mas elegantes *tiburys* cuyos caballos dirige por su propia mano, se cuenta una aventura sumamente singular. Un conocido escritor se acercó en el momento en que su voz dejaba oír clara y distintamente estas palabras.

Para los pobres niños de la Inclusa, y conoció en la dama que pedia una de esas mugeres que no se encuentran mas que una vez en la vida, y que nacen para atormentarnos y para hacerse querer hasta la muerte. Aquella voz debió traer penosos recuerdos á su corazon. Se adelantó, llevó la mano al bolsillo, escogió con la mayor flemma del mundo la moneda de cobre mas pequeña que tenia y la arrojó en la bandeja, saludó cortesmente y se disponia á seguir adelante cuando la misma voz le llamó por su nombre y le dijo:

—Esto es para mí, no dá Vd. algo para los pobres?  
El jóven se avergonzó y arrojando una moneda de oro sobre la mesa, aturdido y loco se apartó de aquel lugar cayendole el baston que cojió la misma joven y le entregó diciendole:—Mil gracias por la limosna que me ha dado Vd.—El balbuceó algunas excusas y salió de la iglesia jurando por todos los dioses del mundo no volver mas á visitar monumentos... y lo que es peor salió de allí mas y mas enamorado de la dama aristócrata del Prado y la Fuente Castellana.

UN VECINO DE LA VILLA.

NOTICIAS DE CORREOS INTERESANTES AL COMERCIO.

Publicamos anticipadamente extractadas las siguientes de una obrita que va á publicar la Direccion general del ramo. (Véanse nuestros dos números anteriores.)

(Conclusion.)

GIRO MUTUO.

Cantidades que pueden girarse por medio de la administracion de Correos, al premio de 2 por 100, con arreglo á lo dispuesto por real orden de 18 de diciembre de 1853.

ADMINISTRACIONES PRINCIPALES (1).

	Rs. vn. en cada correo.
De 1. <sup>a</sup> y 2. <sup>a</sup> clase. (contra las de igual categoria, h. ta)	2,000
—3. <sup>a</sup> , 4. <sup>a</sup> y 5. <sup>a</sup> .....	1,000
—6. <sup>a</sup> .....	600

(1) Para saber á que clase corresponde la administracion ó estafeta del punto en que no se encuentre, véase en provincias en todas las administraciones de correos.

FOLLETIN DE LA OLIVA.

En la necesidad de dejar espacio para los muchos materiales que se iban retrasando en nuestra redaccion, elegimos poner solo folletin en la cuarta plana, y para este objeto tomamos de la *Discusion* el artículo que publicó en la seccion de Variedades escrito por el Sr. Castelar, dedicado á ese pobre y despreciado miembro de la sociedad bajo el nombre de *Labrador*.

Al trasladarlo á nuestras columnas lo hacemos en la persuasion de que gustará á nuestros lectores.

EL LABRADOR.

El labrador es rey en la naturaleza, pero esclavo en la sociedad. Los cielos ofrecen rocío á su obra, el sol la fecunda, el aire la regala sus mas dulces suspiros, la tierra la alimenta, las estrellas velan sus noches, y todos los ecos de la creacion son cantares, que, ó celebran su nacimiento, ó lloran su muerte. Todos los gérmenes de vida, que el aliento del Creador esparció en los espacios, como semilla de los seres, se fecundan y brotan, y crecen al soplo del labrador. De suerte que sus brazos, son como el instrumento de que Dios se vale para perfeccionar la naturaleza.

¡Qué hermoso es, cuando el cielo se esmalta con ese azul riente de la primavera, y la tierra comienza á dar jugo de su savia á los árboles, ver desde la humilde cabaña, ni envidiado, ni envidioso, las primeras blancas y rojas flores que da el almendro, las primeras mariposas que rompen su capullo, y se bañan en suaves aromas, siendo como pétalo animado de las flores; la primer golondrina, que causada de su larga travesía, se posa en la cúspide del campanario, como atraída por un ciego sentimiento religioso; pues de esta suerte es el alma como relámpago de la luz increada, como eterno eco de las armonías de la creacion, y vive la vida universal que descende á raudales de los cielos. El labrador ofrece á la sociedad los tributos de la naturaleza. Suya es la vela que el marinero estiende para aprisionar los vientos; suya la seda en que se envuelve el magnate; suyo el blanco lino que

De 3. <sup>a</sup> , 4. <sup>a</sup> , 5. <sup>a</sup> y 6. <sup>a</sup> clase.....	—1. <sup>a</sup> y 2. <sup>a</sup> .....	1,000
	—igual categoria.....	800
Todas.....	{ Subalter- situadas en capitales. 600	
	{ nas 1. <sup>a</sup> 2. <sup>a</sup> —fuera de..... 200	
	{ y 3. <sup>a</sup> clase restantes..... 100	

ADMINISTRACIONES SUBALTERNAS Ó ESTAFETAS.

De capitales de provincia.....	contra las principales.....	600
	—igual categoria y situacion.....	600
	—3. <sup>a</sup> .....	200
	—4. <sup>a</sup> , 5. <sup>a</sup> y 6. <sup>a</sup> .....	150
De las restantes de 1. <sup>a</sup> , 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup> clase.....	—principales y subalternas, situadas en capitales.....	300
	—igual categoria y situacion.....	200
	—3. <sup>a</sup> , 4. <sup>a</sup> y 5. <sup>a</sup> .....	150
	—6. <sup>a</sup> .....	100
De 4. <sup>a</sup> 5. <sup>a</sup> y 6. <sup>a</sup> id.....	—principales y subalternas de capitales.....	150
	—las demás.....	100

PAQUETES-CORREOS MARÍTIMOS DE FRANCIA.

LÍNEAS que parten de Francia y que se corresponden con ellas.	PUERTOS DE ESCALA.	DÍAS DE ESPEDICION.
De Arjel.....	Bona.	
	Orán.	
Bona.....	Tunez.	
Calais.....	Inglaterra.....	Diario.
Constantinopla.....	Alejandro por Galipoli, Dardanelos, Metelin, Smirna, Rodas, Mesina, Alejandrette Lattaquié, Tripoli, Beirut y Jaffa.	
	Kamiesch. Varna.....	
Havre.....	Civita-Vechia, Génova, Liorna, Mesina y Nápoles.....	Lunes,
	Constantinopla, El Pireo, Mesina y Dardanelos.....	—y jueves.
Havre.....	Fernambuco, Bahía, Rio Janeiro y Brasil.....	Dia 20 del mes.
	Hamburgo, Bremen, Lubek, Habana, Veracruz, Montevideo y Buenos-Aires.....	Sábado.
Rotterdam.....	Nueva-York, Boston y Nueva-Orleans.....	Miércoles, de 15 en 15 dias, 17 enero, 14 y 28 febrero.
		9, 19 y 29 del mes.

viste el niño en su cuna; suyos son todos los velos con que se resguarda el cuerpo de las inclemencias de los elementos, porque es como el mediador entre Dios y la naturaleza, entre la naturaleza y el hombre. Y cuando la estacion de las lluvias viene, arroja el trigo en la tierra, depositando en él todas sus esperanzas, que reverdecen al verlo brotar, hasta que el sol del estio lo dora, y entonces cuidadoso lo recoje con deleitosísimo afan, y alimenta á infinitos seres: pues sus manos, siempre avaras de los tesoros de la vida divina, la reparten entre los hombres.

Y sin embargo, pobre obrero de Dios, que así contribuyes á realizar sus fines, que recojes en tus manos su rocío, que llevas las fuentes de la vida á los labios de todos los hombres; ¿cómo no se han ocupado los hombres en tu suerte? Los mismos que visten esa seda, que sin tí nunca se viera tegida; los mismos que te deben esos ricos alimentos, te menosprecian, te olvidan. Cuando una jóven del gran mundo, marchita entre los rizos de sus cabellos una flor, no se acuerda del pobre que la arrancó á la tierra consagrándola cuidados inmensos, poniendo en ella todos sus pensamientos, para que el sol no pudiera abrasarla, ni desvanecerla el viento, ni ahogarla en sus torrentes la lluvia, ni roerla los insectos; y cuando seca y casi deshojada la arroja de sí, ignora que las lágrimas del pobre labrador acaso se mezclarían en aquel cáiz con las lágrimas del rocío. Pero el labrador no se cura del mundo: trabaja porque trabaja; como el ruiseñor canta, sin saber si sus cantares se perderán en los aires, ó irán á regalar con sus acentos enamorados corazones.

El labrador, al borde de su era, rodeado de sus mieses, bajo un árbol, que deja caer sobre él sus ramas, ofreciéndole regalados frutos; recostado en el lomo de uno de sus bueyes que uncidos le miran sumisos como si se apercebiesen al trabajo; viendo cruzar por los aires la blanca paloma, á quien presta asilo, y sestear á sus plantas los corderillos que apacientan, entonando al par cantares melancólicos, que se parecen al ruido de las hojas secas en el otoño, es un artista de la naturaleza.

¿Qué pintor trazó jamás una flor como la flor del almendro, que parece copo de nieve dorado por los rayos del sol

Alejadria, Beirut y Malta.....	Jueves de 15 en 15 dias, 4 y 18 de en. Viénes.
Ajaccio.....	5, 10, 15, 20, 25 y 30 del mes.
Arjel.....	Domingo.
Bástia.....	Martes.
Calvi ó isla Rusa.....	
Marsella.....	Constantinopla por Mesina y el Pireo..... Malta, Smirna, Metelin, Dardanelos y Galipoli.....
	España..... Muy frecuente.
	India francesa é inglesa..... Dias 9 y 25 del mes.
	Malta por Génova, Liorna, Civita-Vechia, Nápoles y Mesina.....
	Orán y Tremecen..... 9, 13 y 23.
	Stora y Philippeville..... 8, 18 y 28.
Oran.....	Cádiz.
Siria.....	Nauplie por el Pireo y Salónica.
Stora.....	Bona.
Toulon.....	Civita-Vechia..... 5, 15 y 25

PAQUETES CORREOS MARITIMOS INGLESES.

De Bombay.....	Hon-Koug.
—La Barbada.....	Tabago
—Liverpool.....	Nueva-York.
	—y Boston.
—Londres.....	Calcuta.
—Panamá.....	San Francisco.
—Plymouth.....	Valparaiso.
Santoma.....	Fernando Po.
	Demerari.
Singapore.....	Nassau.
	Tampico.
Southampton.....	Sidney.
	Buenos-Aires.
	Gibraltar.
	Grey-Town.
	Sidney.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

BUQUES ENTRADOS EN ESTE PUERTO.

Dia 6. De Londrés, vapor inglés *Vesta*, capitán Robert Kavanaugh, con carga general.  
Id. De Lisboa, hiate portugués *Feliz Lembranza*, capitán Francisco Martins da Nova, con arroz, tabaco y cueros.  
Id. De Lisboa, hiate portugués *Caridade*, capitán José Fernandez Cascalho, con sal.  
8. De Carril, vapor español *Everilda*, capitán don Leoncio Rivero, con carga general.

DESPACHADOS.

Dia 5. Para Camiña, hiate portugués *Victoria*, capitán Domingo da Silva, con sal.  
Id. Para Oporto, rasca portuguesa *Sa. Maria*, capitán José Franco Matos, con tabaco y jabon.  
7. Para Oporto, vapor inglés *Vesta*, capitán Robert Kavanaugh, con carga general.  
8. Para Santander, queche español *Nuevo Tigre*, capitán don Gabriel Plá, con lastre.

Editor responsable, D. JOSE COLLAZO.

Vigo: Imp. de LA OLIVA, calle Real núm. 14.

ponente? ¿Qué poeta sacó jamás á su arpa sonos tan melódicos como esos cantos populares que al caer la tarde, cuando la campana de la oracion saluda á los nacientes astros, levantan al cielo perfumados en el amor divino los pobres labradores? ¿Donde hay un cuadro mas bello que una de esas campiñas meridionales, arregladas por el trabajo del pobre labrador, en que las vides se estienden formando verdes alfombras por los suelos, y se levantan, el sembrío olivo, y el limonero y el naranjo, cargados de frutos de oro y flores de plata que como pebeteros orientales, llenan de aromas los aires, y sobre tantos árboles de vario verde matizados se eleva la palmera, destacándose su orgullosa corona en el azul del firmamento? Pero como el poeta en estos tristes tiempos, el labrador lucha con la sociedad y la naturaleza. La quinta le arranca sus hijos, la usurra sus frutos. Su trabajo se pierde en lo vacío. Cuando apenas ha recojido las primicias del cielo, el fisco estiende sobre él su despiadada mano. Ni siquiera conoce una asociacion que le alivie en su trabajo, y que le sustente en sus dolores. Tal es su triste suerte.

Pero no te desconsueles ¡pobre labrador! Vendrán dias mejores, en que la democracia matará la usura dándote bancos agricolas para libertarte de su oprobiosa servidumbre: el derecho, resplandeciendo como una estrella sobre tu frente, endulzará tus dias, la asociacion te proporcionará máquinas que te ayuden á domeñar la naturaleza; la libertad, lejos de arrancarte tus productos, te hará reproducir con creces y largueza tus tributos, no consagrándolos á comprar voluntades á los tiranos; y tu alma entonces se cernerá gozosa sobre los campos, como las mariposas sobre las flores.

Mientras tanto, yo nada puedo hacer por tí. Si Dios encendiera alguna idea en mi oscura mente, la pondría á tu servicio, como á tu servicio he puesto los sentimientos de mi corazon. Así solo me es dado pedir al cielo, que se acerquen esos dias uniéndote á tus ruegos las oraciones que me enseñó mi madre; lengua universal con que los cristianos, aunque apartados por la distancia, nos dirigimos á Dios, uniéndonos en amor infinito, y en inefables y tiernas esperanzas.

EMILIO CASTELAR.